高校の進



ない。進路を取り巻く情勢は常に変化しておりそれへの対応が必要だ。今回は、 大学入試制度の変更やコロナ禍により受験生は大きな影響を受けることとなった。上田西高校も例外では 第68号 発行 新設された特進指導部、

しい大学入試制度について、昨年度特進コースから多くの国公立大学合格者を記録したクラスの秘密に迫る。

新

2020年 9月10日(木) 上田西高校 新聞委員会 編集局

編集局長:髙杉月 宮原 佐和 稲津 そよ 生亀 亜実 中村 光里 松木 萌愛

特進指導部を新設

進学コースの進路指導もサポー

だろう。 も上昇傾向にあるといえる合格者を出し、生徒の目標 ら合計20人を越える国公立 る。昨年度は特進コースか進学実績は上がってきてい 年、上田西高等学校の

なく進学コースの生徒にもす。「特進コースだけではせになっている部分が少なせになっている部分が少ない。「生徒任 ともにとともに、本当に望 う気持ちを持ってもらうと む進路に進んでほしい」 もっと上に挑戦しようとい 公彦先生が就任した。 スへの進路指導が特進コー スと比較すると薄い、とい に当たっては、長年進学コー特進指導部が設立される

科に直に話をするなど 導部は大学の学部、 進路指導係だと行うこ とが難しいような仕事 また、

卜

に在籍しながら、難関大学達成を目指す。強化指定部教科書を使用。文武両道の 教科書を使用。文武両道の国数英は特進コースと同じた。進学コースの時間割で た。進学コースの時間割編成クラスが編成され「生の進学コースに特別 である。忙しいクラスではう生徒の声を形にしたもの への進学も目指したいとい

うことで今年度は1年 厚い進路指導を」と 進学コースにも手 令和元年度 上田西高等学校 大学合格実績(抜粋)

が多かったことが理由にあることが期待されている。また、特に特進コースからの国公立大学合格者が目立った昨年の進学実績につで挑戦する姿勢のある生徒で挑戦する姿勢のある生徒があるが、設立目的を達成す

でいったそうだ。そういったそうだ。そういったそうだ。そうに進路に進んは頼らず、一般にせよ推薦は頼らず、一般にせよ推薦は頼らず、一般にせよ推薦という形での推薦入試に た姿勢の面も、特進指導部

秋田大学 1名 茨城大学 3名 亜細亜大学 上越教育大学 2名 神奈川大学 信州大学 1名 金沢工業大学 福井大学 専修大学 1名 北海道教育大学 玉川大学 1名 青森公立大学 1名 中央大学 釧路公立大学 帝京大学 4名 高崎経済大学 2名 東海大学 都留文科大学 2名 東洋大学 獨協大学 東京都立大学 1名 日本大学

長野県立大学 1名 長野県看護大学 3名 前橋工科大学 防衛大学校 1名 現譲2年連続で20名超えたわ

1名 1名 北里大学 1名 4名 群馬パース大学 4名 8名 国際医療福祉大学 2名 佐久大学 6名 5名 清泉女学院大学 1名 3名 3名 創価大学 1名 大東文化大学 1名 4名 長野保健医療大学 8名 2名 新潟医療福祉大学 2名 新潟薬科大学 1名 3名 日本医療科学大学 4名 1名 5名 横浜薬科大学 1名 2名 和洋女子大学 1名 7名 医療系にも 1名 強いんだね 1名 を含む 193 名

など (A)

ピンチをチャンスに

とのひとつだ。

について話す進路指導主任の阿部薫 今年度の大学入試と新しい入試制度

して勉強に励んで大丈夫。業を確立済みなので、安心上田西は既にオンライン授 と語った。 の。ピンチはチャンスです」 当の答えはその先にあるも 勢を身につけてほしい。 くりと考えて答えを出す姿 いろいろな問題に対しじっ 安であろう西高の受験生に て休校になったとしても、 一言お願いした。原先後に、今年の受験生に 今回のコロナ禍に不 一仮に第二派が起こっ 原先

文教大学

法政大学

松本大学

明治大学

明治学院大学

化し続けていることを忘れ見えない。だが人間側も変 常に厳しい年となることが今年は受験生にとって非 ほしいと思う。 著しく、コロナ禍の収束も予想される。社会の変化は 夢をあきらめないで

(宮原佐和・松木萌愛)

でサポート

していきたいこ

新大学入試制度に コロナの影響で一

く変わる。 杉月が進路指導主任の阿部薫与えるのか。新聞委員長の髙スの影響が進路にどのように 大きい中、新型コロナウイルく変わる。ただでさえ変化が今年から大学入試制度が大き 大きい中、 **乙先生に話を聞いた。**

制度の変更点を教えてくださ高杉 今年度からの大学入試

われていたのが一を変わります。一 一般選抜、推一般入試と言い、まず名称

2週間から1ヶ月ほど遅くなの方も少し後ろ倒しになり、 総合型選抜になります。日程薦が学校推薦型選抜、AOが

部日程に変更も

い

7

た対策の仕方は?

思います。
思います。
思います。
思います。 試験と言われたもの、それが共通テスト、去年までセンターが、受験生で1番大事な大学

変わりますか? りました。 問題や出題方法などは た問題に慣

高杉

し思います。

少し日程が増えたり、一般入えばAO推薦型みたいなのはが、日程的なものは少し。例とハッキリは分からないです たりだとか、選択制の問題は試などは範囲が少し狭くな 阿部先生 それはまだちょっ て受ける影響はありますか?

が出されると言うことなので問ですね。思考力を問う問題阿部先生 なかなか難しい質 思います。生徒たちもそういって対策をしてくれているとは各教科の先生方がそれに沿っ コロナウイルスによっ 新しい大学入試に 生徒たちもそういっ れる姿勢が必要だ 向け 高杉 推薦についてなんですが、コロナウイルスの影響でありますか? 日程的なものが少し遅くなったりしているが、それ以外はといったものは、学校によって参加しなければいけないですープンキャンパーのようが、それ以外はでありますが。 これといって大きく変わったことはいったものは、学校によっしかし、これに参加しなければいけないです。 しかし、これに参加しなければいけないです。 しかし、これに参加しなければいけないです。 これに参加しなければいけないです。 これによっているが、これによっているが、これによっているが、これによっているが、これによっているが、これによっている。 増えるなど。各大学が 学に任せられています。 くれていると思います が考えて 各大

す。

す。専門学校ももちろん大事が大事になってくると思いま

て少し条件が緩くなる可能: 私の行きたい学校もオー

杯受験に向けて頑張

今年もそういうのを通す学校もあれば、今年に限って対応がますという学校もあるし、そのすという学校もあるし、そのは各学校によって対応がまちまちになってきますや 阿部先生 そういう学校が いです。それは学校によって、 プンキャンパスに行かないと 今受験生にとって1

入試について要項をアップしぞれのホームページで今年のだ、2番目は各大学等がそれが、1番は勉強ですね。た めに見て情報を入手すること ているので、そういう所をホー 大事なことは勉強ですか? ムページなどで細かく、こま

で精一杯受験に句けて頑張っ見ずに今与えられている状況は条件は一緒なので下ばかり浪人生は別として、基本的に

之先生

新設された特進指導部部長に就任した原公彦先生

理由を知るべく、昨年特進コース 多くの国公立大学合格者を出した秘 尾光国先生にその指導方法を聞いた。 志望者の合格率66%という結果を残 した上田西高校。その高い合格率の (3年8組) の担任を務めていた松

昨年度特進コースから国公立大学

昨年度特進コースからの

ればまずは心」

社会人になってもそういう

によると、

「自分が

つまり、目の前のものに対

、積極的だ

脊髄反射せずに、一回立ち とを想像することが必要。 前にいる人が考えているこ であり、そのためには目の して想像力を働かせること

止まることが大切だ。

「学習の

面の指導ををしていたのか 生に、どのようなメンタル の担任を務めていた松尾先 たことを受け、 国公立大学進学率が高かっ 特進コース

受け身じゃないよ主体性 最初に聞いたことは

の前のものに対して嫌なこ とがあったから嫌な気持ち をきちんと返しなさい。目 たものに対して自分で反応 会うかが問題ではなく出会っ 自ら作り上げた。松尾先生 ついて。この目標は生徒が という去年のクラス目標に は1年生の最初に「何に出

う思いを抱き、それを受験 これを元に彼らは自分たち も変わる」と生徒に話した。 なってはいけない。自分の を持つ人間になりたいとい 見方が変われば見える世界 け身のメンタルだからそう で目標を考え、 になるのは主体性がなく受 主体性

鍛えていないと勉強に 「習慣」であり、

礎にした。目標とは 身にならずに取り組む の厳しさに対して受け はならない。

理想の人間像 確立目指す

よると、「どちらも大か聞いた。松尾先生に ちらを先に鍛えるべき 切だが順番があるとす 勉強と精神、

模試の結果が厳しい場当たり的だ。

STAGE(文法書)

システム英単語(単語帳)とNEXT

の式や、因数分解などの基

1週間の予定と目

礎計算が正しくできないと

ではな 「主体的」 C えた先にゴールがして耐える力。耐 という。 で受かることが目 という目標があっ ○大学に行きたい く違う。 あるとないでは全 負荷によって精神 てもそれはあくま はつらいことに対 ともあるが、それ 力が鍛えられるこ 標であるため大事

積極的」

もし、

メンタル面 ず大学でそんな人間 と続けた。松尾先 なゴールではない 後に思い浮かべる 人生の最

像」に向かって、ま「自分の理想の人間

ように違うのか。松尾先生積極性は違う。では、どの う意味だそうだ。主体性と にやることではない」と

自分で考えたことを積極的 たと思います」と話した。 主体性という言葉に関して これは「主体性というのは 松尾先生はクラス目標の (生徒に)誤解なく伝わっ

協してしまう。そして最後ないため、必ずどこかで妥までやりたいのか考えられ

いからだ。自分の中でどこ 行動の責任を取ろうとしな の基準を外に置き、自分の

うものであることがわかっ う人間でありたいか」とい り、松尾流の「目指すゴーと生徒に伝えていた。つま そういう人であって欲しい」 あるものではなく「どうい ル」というのは、目の前に 人間として過ごしていく。 主体性と積極性の違い ることは欲望に忠実 とを我慢できずにや を主体性、 を積極的にやること やりたいと思ったこ 性ではない。 いるが、それは主体 と思う人はたくさん こうだと思ったこと 決めるのが主体性」 なだけ」「やる選択 肢もあればやらない **巻択肢の中でやると 営択肢もある。 その**

身の人間は常に自分の行動ができない」という。受け

一受け身の人間は勝つこと また、松尾先生によると

「受け身の人間は勝つ

周りの状況ではなく ということは、目の 自分でどう感じるか 前の出来事に対して 受け身にならない

い判断をすることだ。選択肢を作り、正し

をすごく強調してほしい」 う自分でありたいか、それ

と話してくれた。

くとかではなく、

「どうい

に、何になるとかどこに行

朝一夕で力がつくものでは 積み重ねが重要になる。 なることが改めて分かった。 なく、地道な努力が必要に 積み重ねが重要になる。特いうことは、日々の学習の しかし、学習で大切なこと に数学や英語の学習は、 大学入試で結果を出すと

とには勝負にならないため、目については、覚えないこ

理科や社会などの暗記科

事細かに日常生活の予定を

立てなくていいので、大事

と説明した。

高校数学は勝負にならない」

から、重要なものから最初 標を立てていること。

に予定に入れていること。

はそれだけでなく、どのよ うに予定を立てそれを進め 上手に使いこなしてい高手帳だ。西高手帳を な助けとなるものが西 ていくかだ。その大き

くことも、学習と同じ く結果につながる大事 な要素に違いない。

訣を勉強面とメンタル面から探る。 ルリン芸術祭の収穫 対比 迫った。

西洋人 日本人 昨年度特進コース(3年8組)の担任を務めていた松尾光国先生

(写真上) とクラス目標 写真提供=入試広報係(写真上)

英語と数学を学習の軸に

勉強面

当教科の国語を二の次にしさいと指示をし、自分の担 学習について、 を尽くしなさいと教えた. はとにかくきちんとやりな というのを示した。それか の時に何点目指しましょう 学習の軸を英語と数学 英語と数学に全力 いては、 たからである。 り組んだ。

松尾先生は、1年生時の 「模擬試験 学が最もトレーニングが必 試で最も必要とされる科目 要な科目であり、 、かつ、

う2年生時の英語学習につ を毎日交互に作って生徒がEという英語文法のドリル 次に一番力を入れたとい NEXT STAG 「朝のシステム英

望校を変更することは、 が大切だ」と話す。例えば、 模試の結果で、その都度志 「第一志望を譲らないこと

生徒の自主性に任せたと言 木曜、 その自主性については

問題を配って取り組んだ」 と話した。この英語トレー 動名詞などのすべての句法 レーニングクラブを作って、 をやり、3年生になると、 と高校生1年生の復習のた ニングクラブでは、中学校 た後、5時から6時までに の頭の放課後から、英語ト 関係代名詞、不定詞、 金曜の授業が終わっ となる。 されず自主的な勉強の礎 ジすることが結果に左右 できないことにチャレン いことになる。しかし、

学では、「1年生にとにか 字くらいの長文を配布した 別課題を課し、200文 最初に希望者に対し、 とのことだった。 ニングのため、 く正確に長文を読むトレー 昭初に希望者に対し、早 その他にも、2年生の 同じく優先順位の高い数 、英語の個

解は徹底的に習熟しなさい。 く2次の式の展開と因数分 理由とし

伝えたという。

らできることしかやらな 校を譲るか譲らなかった場合、志望 得るが、できるこ とで行ける大学な いかの選択があり Next Stage @

そうだ。

て学習をするよう指示した 外部の用語問題集を利用

それでよし」と教えてくれ その3つが入っていれば、

なものを3つほど定めて、

と建築に例えられる。解答 があるが、これは、設計図 の計算の時間を早めるには、 スと、計算をするプロセス に考えを組み立てるプロセ らゆる面で使われる2次 「数学は着眼点を基

西高手帳を有効活用

高手帳の使い方についても 高手帳の使い方についても ばならないことの整理整頓画の立て方や、やらなけれその西高手帳を使い、「計 なしているかどうかの基準は話す。西高手帳を使いこ ができていた」と松尾先生 生の最初にも教えたという。 全校に配布されている西



帳は1年8組の生徒が現在 された西高手帳。毎年全校 実際に使用しているもの。 に配布される。この西高手 予定を管理するために使用